

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 14 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.893

CONGRESO

DEBATE POLÍTICO

DISCURSO DEL SR. SILVELA

Emplea el jefe de los conservadores y mauristas diciendo que no sentía impaciencias por empezar el debate. El Gobierno estaba muerto... Previstos tenía él los resultados de la discusión parlamentaria... Lo único que ha sorprendido algo al Sr. Silvela ha sido los magníficos discursos de los Sres. Maura y Canalejas, «que se han excedido á sí mismos».

Afirma que el Sr. Sagasta tiene tanto apego al Poder, que nunca ha estado dispuesto á dejarlo voluntariamente. Y en seguida pregunta:

Ahora, abandonado por las impertinencias de la izquierda del partido, ¿se atreverá S. S. á seguir gobernando?

Califica de premature y tremendo el fracaso del partido liberal, que él lamenta, porque es funesto para la Patria.

Como su nuevo aliado, reconoce que los liberales vinieron al Poder «como ser advertido condenado por leyes naturales á una vida enfermiza y una vejez pronta».

Censura la gestión ministerial; califica de desdichadísimo, por el abandono del Gobierno el viaje regio; asegura que la sociedad española demandaba en los momentos actuales soluciones conservadoras, sin nada que represente reacción ó retroceso, sine conservación de lo existente, con lo cual se fortalecería la Ley, el Poder y el orden; y afirma que como las teorías liberales nada de eso pueden defender, el señor Sagasta, en contradicción de sus ideas, se lanza á buscar soluciones conservadoras.

Grandes prestigios—dice el Sr. Silvela,—grandes simpatías tiene el jefe del partido liberal; pero esa mayoría, que vetará á su lado por respeto, con el corazón está lejos de él. (Rumores en la mayoría.) Créame el Sr. Sagasta: yo veo lo que hay en el fondo, y le aseguro que el Gobierno tiene irremisiblemente perdida la batalla.

Habla de su unión con el Sr. Maura; elogia las condiciones morales de los mauristas, y de clara que les recibe con los brazos abiertos, por coincidir en modos de pensar y rendir culto á los mismos ideales.

Después hace historia retrospectiva, recordando los tiempos de O'Donnell, Narváez y el principio de la Restauración. Aquellos prestigiosos y enérgicos jefes impondían, según el señor Silvela, la mayor unidad á sus disciplinados partidos.

Confiesa luego que no le amedrentan las dificultades del porvenir.

Ha dicho el Sr. Nocedal que yo no pedía el Poder porque quería que me dieran resuelta la cuestión religiosa. No, Sr. Nocedal; á mí me consta que esa cuestión no la resolverán jamás los liberales.

El no ha tenido prisa para solicitar el Poder, por respetos constitucionales, no por que esperase que arreglara el Sr. Sagasta la cuestión religiosa. Desde el Gobierno mismo defendió la reforma del Concordato. Esta tiene dos aspectos: presupuesto eclesiástico y Ordenes religiosas. La orientación del Gobierno en este punto, le disgusta. Hay que deslindar los campos.

Acusa al Sr. Sagasta, diciendo que lleva las negociaciones con Roma en tal forma, que jamás se terminarán.

Defiende su concidísima teoría respecto á las Ordenes concordadas. Las buenas relaciones con el Vaticano son indispensables. En los pueblos de raza latina, la separación de la Iglesia y el Estado se absurda.

Defenderé enérgicamente esta teoría, acompañado de elementos que nadie puede tachar de reaccionarios. Y con idéntico tesón defenderemos también las libertades de asociación y de enseñanza con todas sus consecuencias—aunque al hacerlo tengamos que herir los sentimientos de algunos correligionarios,—por entender que ese es el mejor camino para llegar á la paz pública.

Aludiendo después á la gestión del conde de Romanones en la enseñanza y á lo que la Prensa le ha elogiado, dice:

S. S., que es hombre—permitame la frase—muy vivo, se reirá de estos elogios del momento.

El ministro de Instrucción no se ríe, y continúa el Sr. Silvela su discurso crítico.

Nadie gana en actividad á los mas grandes haraganes, cuando ven la muerte cerca. Así el Gobierno presenta y amasa proyectos con una actividad que pasma. Pero ya es tarde, y el país los recibe con la mas desafiada indiferencia.

Declara que los momentos son solemnes, y que es preciso hablar con entera franqueza. El Gobierno nada ha hecho; copió el Presupuesto de Villa Verde; y si lo dejaran, el año próximo volvería á presentar otra copia. Los Presupuestos ahora hay que presentarlos nuevos, con arreglo al progreso de la nación. Presupuestos de verdad, porque tales proyectos de ley son precisamente los mas importantes para el país, puesto que en ellos descansan todos los demás. (Aplausos.)

Por la posición que ocupo—continúa diciendo el Sr. Silvela—estoy obligado á hablar con mas claridad que el señor Maura. Nunca hemos pedido nosotros el Poder á destiempo; pero tampoco podríamos aceptarle á deshora y en malísimas condiciones para desempeñarlo dignamente. Alarmante, si no por lo grande de la suma, por la situación económica que España atraviesa; es el «déficit» de 35 millones con que se saldará vuestro Presupuesto.

El Sr. URZAIZ: Eso al autor de la primera copia. Además, S. S. está per-

judicando al crédito Nacional, al hablar de un «déficit» que no puede existir.

El Sr. SILVELA insiste en que existirá el «déficit» por hacer incluido en el presupuesto partidas irrealizables; agrega á las ya hechas algunas acusaciones al Gobierno, y termina diciendo:

La moralidad en los hombres públicos es algo parecido á la honra en las mujeres. Una suposición la mancha. Por eso, á fin de evitar daños al régimen y á todos, debéis abreviar los instantes de permanencia en el Gobierno, para que, ya que no con gloria, muráis al menos honrosamente. (Aplausos en los conservadores. Los nuevos son los mas entusiastas.)

DISCURSO DEL SR. SAGASTA

Empezaba el ilustre jefe liberal congratulándose de la unión de los señores Silvela Maura.

—¡Ojalá sea duradera! Pero mucho me temo que termine en divorcio, pues ya he visto algunas diferencias entre los novios al leerse la epístola de San Pablo. (Grandes risas.) el señor Maura dijo aquí en todos los tonos, repitiéndolo varias veces para que nos enterásemos bien, que no está dispuesto á ceder en sus opiniones, y que si no se cumple su programa se retirará del Poder. Con que ya lo sabéis, señores diputados: el Sr. Maura no estará con los conservadores mas que en el caso de que éstos hagan lo que él quiera. (Risas.)

Dice el Sr. Silvela que no hay Gobierno, y el Sr. Maura llega mas allá, pues afirma que no hay ni Gobierno ni Parlamento...

El Sr. MAURA: Porque no hay Gobierno, no hay Parlamento.

El Sr. SAGASTA: ¡Existe el Gobierno y existe el Parlamento! ¿Es acaso que estaba muerto el Parlamento para tomar juramento al Rey y vive para oír el discurso de S. S.? (Aplausos.)

Con tan honrada convicción como el Sr. Silvela, y creyendo con él que ha llegado el momento de hablar claro, he de decir que no creo buena sino peligrosísima, la solución conservadora al principio del reinado de D. Alfonso XIII. (Grandes aplausos.)

Dirigiéndose después al Sr. Maura, le dice que era partidario de las concentraciones y enemigo de los partidos, hasta su salto de ayer, que le hizo entrar á fortalecer el conservador.

¿De dónde sacan los Sres. Silvela y Maura que el partido liberal no puede elaborar proyectos de ley, ni redactar Presupuestos? Puede hacerlo mejor que ningún otro partido, y es, además, el que mayores respetos guarda al Parlamento, presentando y sometiendo á su discusión todos los proyectos de ley.

¿Qué razón hay para dudar que se resuelva la cuestión religiosa? He hecho cuanto he podido y seguiré trabajando para resolverla cuanto antes, á pesar de las gravísimas dificultades que han surgido.

Lo mismo hemos trabajado en la confección del Presupuesto. S. S., Sr. Silvela, ha hablado aquí de tal modo, que necesito hacer una afirmación concreta, y es: que si hay déficit, será tan insignificante, que no llegará ni con mucho á lo que S. S. supone, y con que se realice uno solo de esos créditos á los que se ha aludido, quedará aquél cubierto.

Aplauda la mayoría; y el Sr. Sagasta, después de una pausa, exclama:

No he visto en mi vida, Sr. Silvela, manera mas tremenda de pedir el Poder que la empleada esta tarde por S. S. Y digo esto, porque S. S., al afirmar que fuera de tiempo no podría aceptarlo, lo ha pedido por la tremenda. (Risas.)

Prosigue el Sr. Sagasta su discurso, recordando, con elocuencia digna de sus buenos tiempos, los terribles augurios que respecto á la cuestión social se hicieron al principio del verano.

Dábanse por perdidas las cosechas; se pintaban miserias irremediables; se hacían funestos vaticinios... Y, sin embargo, ninguna de aquellas medrosas predicciones se ha cumplido. Obreros y patronos recurrieron al Gobierno, depositaron en él su confianza... y se desvanecieron aquellas negras nubes de tempestad con que nos amenazabais. (Grandes aplausos.)

Habla luego del entusiasmo que reinó cuando la jura del Rey; de la cooperación que, enviando sus representantes, prestaron las naciones extranjeras, ensalzando un acto cuya grandiosidad parece quieren rebajar ahora por mezquinas pasiones políticas.

Todas estas cosas, ¿puede realizarlas un Gobierno sin autoridad ni prestigio? ¡No; sería imposible! (Aplausos.) Antes del advenimiento del Rey, todo eran temores respecto á lo que iba á pasar aquí... Llegó la jura, pasó el tiempo, y ya lo véis; nada ha ocurrido.

Y eso que, si fuéramos á creer al señor Silvela, yo no existo. (Risas.) ¿Que estoy yo muerto? ¡No; los muertos sois vosotros! (Grandes aplausos en la mayoría.) ¡Muertos, porque no véis la realidad y no pensáis en las consecuencias que traería nuestra caída! Recogimos el Poder del arroyo, donde lo había dejado el partido conservador. Nadie lo quería; tuvimos que cogerlo por patriotismo. ¿Tenemos, pues, la culpa de que se resolviera así la crisis aquella? (Aplausos.)

Ahora le ha entrado muy fuerte al Sr. Silvela el deseo de gobernar.

Ha dicho aquí que siempre ha tratado con benevolencia al partido liberal, y cuando decía eso lanzaba dardos envenenados. Yo no agradezco la benevolencia, ni la quiero, ni la pido; pido, sí, cooperación para gobernar á todos los partidos, pero no misericordia. ¡Prefiero morir con honra á vivir de la conmiseración de nadie! (Bravos y aplausos prolongados en la mayoría.)

El Sr. SILVELA rectifica brevemente, insistiendo en que los liberales no podrán presentar un presupuesto.

También dice que no ha ofrecido benevolencia, ni la ha ofrecido nunca, ni la ha pedido jamás.

Termina diciendo: Al ver lo que ocurre, no puedo menos de preguntar: Pero, Dios mío, ¿será verdad que España merece ser gobernada de esta manera?

Se suspende este debate.

PALESTINA Y LAS POTENCIAS

Es por demás curioso lo que está ocurriendo entre Francia e Inglaterra en cuanto se refiere al derecho de proteger a los católicos de Oriente.

Se recordará que desde los días del primer Imperio, Francia ha asumido ese derecho respecto de todas las nacionalidades que profesan dicha religión en territorio turco, y todos sabemos que Turquía, no creyendo sin duda que el asunto valía la pena de discutirlo con las armas en la mano, ha reconocido siempre aquel derecho.

Pero hace poco tiempo Alemania, que por lo visto piensa en la reversion del Asia Menor a favor suya, negóse a aceptar el protectorado francés, y anunció su propósito de proteger ella misma a sus súbditos.

Francia, por su parte, no hallándose en situación de apoyar con la fuerza sus pretensiones, se inhibió del asunto, y el Sultán con la mayor indiferencia, aceptó el criterio germánico.

Ahora, Italia, repudia también la teoría francesa, y la cosa ha adquirido mayor importancia con motivo de la peregrinación a Jerusalén organizada por monseñor Ferrari, arzobispo de Milán.

Hasta ahora no se trata más que de una guerra de telegramas. Una agencia francesa ha anunciado que el cardenal ha sido recibido en Jerusalén por el cónsul francés, que ocupó en las ceremonias el sitio de honor, y en seguida otra agencia italiana ha desmentido la noticia, asegurando que el cónsul de Italia fué quien estuvo en lugar preeminente.

El Vaticano manteniéndose reservado, por cuanto si bien los peregrinos del cardenal Ferrari, ó algunos de ellos, son personajes de importancia, la peregrinación no tiene carácter oficial, ni disgusta a los cardenales ver a Italia—por ellos considerada siempre como usurpadora—luchando con Francia.

Pero la cuestión no puede tener otra salida sino que la República francesa renuncie a sus derechos, y cuide cada nación de proteger a sus súbditos católicos residentes en el Imperio otomano.

DE LA CRISIS

Madrid 12.

Las últimas noticias que la prensa de la mañana trae de la crisis son las que hemos transmitido ya por la madrugada sobre las conferencias celebradas ayer tarde por el señor Sagasta, la negativa del general López Domínguez a formar parte de una concentración presidida por los actuales jefes de los partidos políticos, y el anuncio de la consulta que tendrá lugar hoy con el señor Romero Robledo.

De todas maneras se afirma que la formación de Gabinete, que como hemos dicho será homogéneo, continuará durante todo el día de hoy y aun no es seguro que termine, y no serán conocidos los nombres hasta que se lleve el nuevo Gabinete a la aprobación del Rey.

El diputado asturiano don Melquíades Álvarez ve con simpatía el programa del señor Canalejas, pero estima que si el nuevo Gobierno que presida el señor Sagasta se decidiera a resolver la cuestión de las Asociaciones religiosas con un criterio igual ó parecido al del partido republicano, dicha minoría prestaría su concurso parlamentario a

los ministros y así asegurarían éstos su permanencia en el poder.

Pero no tiene gran confianza don Melquíades Álvarez en que prevalezca la tendencia radical dentro del próximo gabinete liberal, pero de todas suertes estima preferible la continuación de los liberales en el poder a la vuelta de los conservadores.

Se ignora la actitud que los republicanos adoptarían en el caso de que el señor Silvela formara gobierno, porque a pesar de los últimos discursos de los señores Maura y Silvela, se desconoce la dirección que ambos aceptarían en los problemas pendientes, sobre todo en la cuestión religiosa, que es la que puede caracterizar ahora la situación política de cualquier gobierno.

Y en cuanto al señor Canalejas, existiendo la simpatía que su programa merece en atención a su mayoría de afinidades con el de los republicanos, considera el radicalismo que corresponde a dicha obra de gobierno, incompatible con el actual régimen; y añade que por esto cree que el señor Canalejas más pronto ó más tarde tendrá que plegar su bandera y entrar en las filas republicanas.

El jefe de la Unión Nacional, señor Paraiso, elude hacer declaraciones concretas acerca de la crisis.

Dada su significación personal, el señor Paraiso prefiere la continuación de los liberales en el poder, pero repetimos que se niega a dar su opinión sobre el nuevo Gobierno.

El señor Paraiso no da importancia a las personas; sólo le preocupan las ideas de que pueda estar animado el ministerio y si coincidirán las obras que realice, con las promesas que haga.

Pero no oculta el señor Paraiso cierto pesimismo respecto a la obra positiva del Gobierno que se constituya, y a pesar de los buenos propósitos que sin duda expresará aquél al presentarse al país, estima que no realizará reforma alguna.

El señor Paraiso dice que prestará su apoyo al Gobierno nuevo que el señor Sagasta presida si cumple los acuerdos de las Asambleas de Zaragoza y Valladolid.

No obstante de ser cada día personalmente más republicano, dice, coigúe hace tiempo me toga, y soy quien hace pocos años ha hecho más bien a la monarquía, señalándole el camino que aconseja seguir sus intereses y los del país.

Cuando se constituya el nuevo Gobierno y se conozca su programa manifestaré mi opinión.

Sólo puedo decir que la Unión Nacional se dedicará a fortalecer la patriótica alianza con los catalanes y perseveraremos sin descanso en la defensa de nuestro programa.

Madrid 13.

Ayer fueron a casa del señor Sagasta el duque de Veragua y los señores Moret y D. Amós Salvador.

Este último habla sido llamado por el señor Sagasta para ofrecerle la cartera de Hacienda.

D. Amós Salvador se negó de un modo terminante a aceptar el cargo de ministro de Hacienda, después de agradecer, como es de suponer, la distinción que se le había concedido.

Se funda para ello don Amós Salvador en el estado de su salud.

Poco después quedaron solos los señores Moret y Sagasta.

El señor Moret dió cuenta a su jefe político de lo ocurrido en la conferencia que tuvo con el señor Romero Robledo manifestando que éste había pedido la cartera de Gobernación.

Manifestó gran sorpresa de ello el jefe del Gobierno por entender que ya estaba resuelto al principio de que el señor Romero Robledo no iría a Gobernación.

Expresó el señor Sagasta su disgusto por este nuevo contratiempo.

La explicación del señor Moret fué que ignorando éste el alcance é importancia de la entrevista entre los señores Romero Robledo y Sagasta él estaba dispuesto a todo sacrificio para llegar a una solución, hasta el extremo de ofrecer al señor Sagasta que dispusiera de la cartera de Gobernación, pero ante las observaciones del Gobierno unió el señor Moret sus dudas a las de aquél.

Luego celebró el señor Sagasta la conferencia con los señores Montero Ríos y Vega de Armijo de que ya dimos cuenta anoche en la que se acordó que no era posible que el señor Romero Robledo tuviera dos carteras.

Se estima que no ha aceptado el señor Sagasta el ofrecimiento de los presidentes de las Cámaras para formar parte del gabinete, porque entiende que podrían ofrecerse en las Cámaras peligros de importancia si aquellos personajes abandonaran su actual puesto.

La actitud del duque de Tetuán respecto del partido liberal es de manifestada benevolencia, pero se niega a formar parte del Ministerio, porque su unión con el Sr. Sagasta no se creyera con móviles interesados por el afán de obtener para sus amigos cargos en la política.

TELEGRAMAS

Cádiz 11.—En los alrededores del Astillero se han situado varias parejas de la guardia civil, de a pie y de caballería.

Nadie, sin embargo, ha intentado efectuar coacciones.

Los obreros que ayer trabajaron han vuelto hoy al trabajo sin ser en lo más mínimo molestados por los huelguistas.

Estos se han reunido en el Centro donde radican las Sociedades obreras.

Cádiz 11.—Ha terminado la reunión de la Sociedad de Hierros y Metales.

La comisión de huelguistas del Astillero expuso la fórmula de avenencia dada por el gobernador a la cuestión, en nombre de la Constructora Naval.

Consiste la avenencia en imponer algunas meses de suspensión de trabajo al obrero Luque admitiéndolo después.

Unos 400 obreros huelguistas que asistieron a la reunión expresaron su disconformidad, acordándose continuar la huelga.

Coruña 11.—Reina grandísimo temporal en toda la costa de Galicia.

El mar arrojó a la entrada del puerto de Mure al buque alemán «Sorrento», de la Compañía de Hamburgo, que procedía de Lisboa y se dirigía a Hamburgo con carga general.

El capitán recibió contusiones en una pierna.

La tripulación, compuesta de 30 marineros, se salvó en un bote dirigiéndose a Mure.

Este buque se dedicaba al tráfico entre los puertos italianos.

El barco se ha perdido completamente,

quedando destrozado sobre las peñas.

El naufragio ha sido debido a la niebla.

El «Sorrento» perdió el rumbo, y al querer entrar en el puerto de Mure fué arrojado el buque sobre unos bajos.

BARCELONA 12 NOVIEMBRE

EL P. FITER

En las primeras horas de la noche del domingo entregó su alma a Dios en la residencia de los Padres Jesuitas de esta ciudad el Rdo. P. Luis Ignacio Fiter y Cava.

La Compañía de Jesús ha perdido a uno de sus más fervorosos apóstoles y la Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga un ilustre maestro y un guía vigilante y conocedor de los escollos de la vida.

Ayer por la mañana después de los Oficios anunciados verificóse el sepelio, resultando una manifestación imponente de duelo, hecho que se comprende teniendo en cuenta las dotes que el Rdo. finado atesoraba y las numerosísimas simpatías de que gozaba en esta capital.

Después del canto de los Responsos ante el cadáver en la casa mortuoria, la Rda. Comunidad acompañó hasta la puerta de la Residencia, siendo trasladado hasta allí por los capilleros de la Congregación.

Organizóse luego la comitiva fúnebre en la siguiente forma:

Grupos de niñas pertenecientes a las escuelas gratuitas fundadas por el Padre Fiter para pobres é hijos de obreros; otros grupos de niños congregantes de la Congregación Mariana establecida en el Catecismo de la Sagrada Familia, sostenido por la Congregación; obreros del Centro de San Pedro Claver con hachas rodeando el féretro; el duelo; comisiones; la Congregación en corporación y gran número de otras personas, pudiéndose decir que pasadas de 3.000 las asistentes.

Presidían el duelo el canónigo doctor Casañas, en representación del señor Cardenal-Obispo; el P. Rector de la Compañía de Jesús, la familia del finado y la Junta de gobierno de la Congregación.

Al llegar al Salón de San Juan se despidió el duelo, si bien continuaron muchas personas, acompañando al cementerio el cadáver.

En hombres de congregantes y de obreros y precedido por la Cruz, muchas personas con hachas y el Padre capellán de la necrópolis, fué trasladado el féretro a la capilla y de allí a la sala segunda, número 24.

¡Q. E. P. D. el P. Fiter!

IMPORTACION DE CARNES

Parece ser que van muy adelantados los preparativos para la formación en esta capital de una gran compañía, que se dedicará a la importación de carnes desde la República Argentina y de cuyo asunto nos hemos ocupado anteriormente.

Las carnes veadrán por el sistema Child-Beef, adoptado últimamente en los Estados Unidos y en Inglaterra, el cual consiste en transportar las carnes en frío, pero no en cámaras frigoríficas, sino por un sistema mucho más perfeccionado y económico.

¿Sabe usted evitar los peligros?

Señor

EMILIO REY



Barcelona 20 de Abril de 1901.

Su admirable preparación Emulsión Scott me ha salvado la vida. Varios médicos me habían declarado tísico, tuberculoso, tal era el estado de mi salud desesperado, cuanto inútiles los remedios que hacía.

Empecé a tomar la Emulsión Scott con tan buen resultado, que al mes de usarla me sentía mucho más alentado, y prosiguiendo el tratamiento con ella durante algunos meses más, recuperé completamente mis fuerzas perdidas y me vi radicalmente libre de tan terrible aflicción. Altamente agradecido.

EMILIO Y. REY. Calle Valencia, 426.

La tisis debe evitarse, combatirse y a todo trance vencerse. Si usted percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo, recurra a la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor Rey nos dice cómo procedió para curarse. Observando los síntomas, evitó el peligro que le amenazaba; tomó la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma a tiempo, la Emulsión Scott le salvó su vida en peligro.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y sustituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando a cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

A las dos de esta tarde ha amarrado sus cabos en su acostumbrado fondeadero, el vapor correo «Isla de Menorca» no sin haber pasado rudo temporal desde su salida de Barcelona.

En la tarde de anteayer fondearon en el puerto de Barcelona, procedentes de Marsella, el vapor español «Cabo San Vicente» que a 110 millas tomó a remolque al vapor francés «Bearn» que había perdido la hélice, y el trasatlántico japonés «Awa Mune» remolcando al otro francés «Emir» que en el golfo de León se le había roto el eje de la hélice.

El vapor «Bellver» desembarcó anteayer en el puerto de Barcelona 606 cerdos cebados.

Se halla en Palma el Inspector de Correos D. Vicente Ceballos. Según nuestras noticias, después de permanecer unos días en dicha capital, pasará a esta ciudad, y por vía de Palma marchará a Ibiza.

Anteayer por la mañana salieron de Valencia para Javea el Comandante de Ingenieros D. Julio Cervera, el Jefe de la sección de reparaciones de telégrafos Sr. Rodríguez y el oficial Sr. Sandoval, con objeto de hacer experimentos con la telegrafía sin hilos desde el cabo de Palos a Ibiza.

Debido a los temporales que reinan, la línea telegráfica se halla interceptada en Valencia y esto es motivo de no recibir servicio en esta isla.

AGENDAS de Bufete para el año 1901.

Se han recibido en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

Para ocupar una vacante que de su clase existe en la batería de montaña, afecta al batallón de plaza de Menorca, ha sido destinado el obrero bastero precedente y agregado al parque de Vitoria, Carlos del Olmo Escudero; efectuándose la baja y alta correspondientes en la próxima revista de comisario.

Para el abasto de esta población ha sido portador el vapor correo «Isla de Menorca» de 27 cerdos cebados embarcados en Alcudia.

Han desembarcado en Ciudadela varios artistas que deben formar la compañía de zarzuela que ha de actuar en el «Círculo Artístico» de aquella ciudad la presente temporada.

Se dice que en breve se dictará una disposición por el Ministerio de la Guerra, autorizando a los Jefes y Oficiales para usar la pelliza en los actos de formación con armas, siempre que la lleven todos los de un mismo cuerpo que concurren a dichos actos.

El «Isla de Menorca» en el viaje que acaba de rendir hoy embarcó en Alcudia para Barcelona 562 cerdos cebados.

Calvos, usad el PETRÓLEO SANSON y reaparecerá cabello en abundancia.

Se ha recibido la fotografía de la tiple dramática D.ª Magarita Gils, que forma parte del personal de la compañía lírica que ha de actuar en este teatro en la presente temporada.

Dicha fotografía estará esta noche expuesta en el escaparate del establecimiento de papelería que tiene instalado en la calle Nueva nuestro amigo don Juan Rita.

Por carta recibida de Barcelona hoy avisan a la empresa de nuestro teatro que en el «Nuevo Mahónés» embarcarán esta tarde los artistas que forman la compañía lírico-italiana, la cual debutará el próximo miércoles con la ópera «Roberto il Diavolo».

Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña Sabina Anadon Piris al capitán del batallón de artillería de Menorca don Trinitario Peyrate y Montero.

LO ACREDITAN

LOS CERTIFICADOS

Para curar las enfermedades del estómago e intestines, haya o no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce que es el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

Con gran contentamiento de la empresa del Teatro Principal y de los aficionados a la ópera, el vapor correo «Isla de Menorca», ha sido portador hoy del telon metálico, construido en Barcelona, el cual ha sido inmediatamente llevado al coliseo para ser colocado, en la brevedad posible, a fin de que el local esté en las debidas condiciones para el debut de la compañía lí-

rica que ha de inaugurar la temporada el miércoles próximo día 19.

Para colocar el referido telon construido en la fabrica de D. Francisco Riviere, ha venido el empleado de la misma D. Enrique Campmany.

Al seno de su familia ha regresado hoy nuestro paisano Rafael Pens Orfila, el único superviviente del vapor «Berama» en los desastres de la Martinica.

Bienvenido sea.

Con viento duro del NE. y mar, el «Nuevo-Mahónés» llegó a Barcelona ayer a las nueve de la mañana sin novedad.

El conocido farmacéutico de Barcelona «Sr. Grau Inglada» está recibiendo a diario infinidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su «Poción y Linimento Antirreumáticos», empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajel 14.—8 m.
Barómetro 755.7; viento ENE. fresco; marejada; cielo cubierto; horizontes brumosos.

Telegramas

El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 12.

El Sr. Sagasta, después de asistir a Palacio, ultimará mañana la lista de ministros.

La candidatura que mas segura se considera es la siguiente:

- Presidencia: Sagasta.
- Gobernacion: Meret.
- Gracia y Justicia: Romero Robledo.
- Hacienda: Puigcerver.
- Guerra: Weyler.
- Marina: Veragua.
- Estado: Almodovar.
- Instruccion: Romanones.
- Agricultura: Bergamín.

Madrid 13.

HABLA ROMERO ROBLEDO

—He planteado el dilema de las dos carteras ó de la cartera de Gobernacion, manteniendo ambos términos.

Añadió que no había recibido aviso para ir a conferenciar con el Sr. Sagasta.

A pesar de las afirmaciones del presidente de que conferenciaría con el señor Romero para ultimar detalles, la conferencia no se ha celebrado.

El Sr. Romero Robledo estuvo en el Congreso, donde manifestó lo siguiente:

—Se me han dirigido requiebros y chicolos esta mañana, pero nada hay concretamente.

Dijo que yo no podía allanarme a ser substituto de un ministro, porque significo una suma de elementos.

No impuse condiciones.

Aspiro a que se me guarden consideraciones por la fuerza que represento.

Dijo que para entrar en el Gabinete necesitaba la cartera de Gobernacion, y, caso de no poder ser esto, dos carteras: una para mí y otra para el señor Bergamín.

Si no se accede a esto, seguiré donde estaba.

Desde luego exijo que se retiren los proyectos de difamacion, del «afidavit» y reforma de la ley municipal.

También pido que se desista de la ley de seguridad.

Si no se accede a esto, en mi puesto me quedo.

Es indudable que persisten los recelos entre los conspicuos liberales res-

pecto de la entrada del señor Romero Robledo en el Gobierno.

Hoy, antes de ir a Palacio el señor Sagasta, celebrarán una entrevista el jefe del partido liberal y los señores Meret y Romero Robledo, en la que se llegará a un acuerdo definitivo.

Espérase que en esta conferencia se llegará a una transacción, en virtud de la cual el nuevo Gabinete se compondrá en absoluto de exministros, yendo a Gracia y Justicia el Sr. Romero, el Sr. Puigcerver a Hacienda y Villanueva a Agricultura.

En el caso de que no se llegue a un acuerdo, el señor Sagasta no tendrá más remedio que formar un Gabinete homogéneo, ignorándose como lo formará.

De todos modos, créese seguro que hoy no se constituirá el nuevo Gobierno.

Agunos se preguntan si en el caso de fracasar la inteligencia con Romero, el señor Sagasta se creara en el deber de consultar con el Rey sobre la formación de un Gabinete homogéneo.

Lo cierto es que a la hora en que telegrafiamos la situacion es bastante confusa y nada puede asegurarse respecto a la solucion que tendra la crisis.

En la reunion que han celebrado los presidentes del Consejo, del Senado y del Congreso se aquilataron las pretensiones del señor Romero Robledo, respecto del partido liberal, quedando la cuestion como consignamos en nuestros anteriores telegramas.

Sobre las demás cuestiones, aun cuando se midieron y apreciaron las ventajas que la atraccion de nuevos elementos pudieran llevar al partido liberal, buscáronse también las compensaciones que pudieran reportar en relacion con las pretensiones del señor Romero Robledo.

Nuestros informes nos permiten asegurar que ni el señor Romero Robledo irá a Gobernacion, ni se le concederán las dos carteras que solicita.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 13.

Ceuta.—Los españoles residentes en Tetuán han tenido que refugiarse en el Consulado de España, por haberse agravado la situacion en dicha ciudad y su comarca.

Se ha ordenado marche a Tetuán un vapor para recoger a su bordo a los españoles que quieran embarcarse.

Madrid 13.

Ceuta.—La cábala sublevada de Benider, se encuentra a media hora de Tetuán.

El gobernador al frente de las tropas y un contingente armado de la poblacion, salió al encuentro de los rebeldes, y se dice que el Bajá envió emisarios a distintos puntos demandando refuerzos y socorros.

Madrid 13.

Se cree que las tropas leales que salieron al encuentro de la cábala rebelde de Benider, han caido en poder de los rebeldes, por cuyo motivo se están enviando refuerzos al lugar de los sucesos.

Se complica cada vez mas la situacion del Mogrob, y se extiende la sublevacion.

Madrid 13.

Panamá.—Dos barcos de los rebeldes conducían prisioneros, pero al verlo el cañonero del Gobierno «Bogatá», envió dos botes para capturar aquellos barcos insurrectos, mas sufrieron varias descargas de los rebeldes apostados en la playa.

Unido al cañonero el de la misma clase «Chuenito», foguearon a aquellos, destruyendo a uno y capturando el otro.

Dichos cañoneros sufrieron grandes averías.

POR ESOS MUNDOS

EL CANAL DE AMBOS MARES

En todas las naciones preocupa el porvenir de la marina mercante, y ahora mismo, nuestros vecinos, los franceses, que acaban de crear una nueva ley de primas á la construcción y á la navegación, discuten la conveniencia y utilidad de construir un canal de cabotaje del Océano al Mediterráneo que libre al transporte de sus mercancías de la tutela extranjera.

Hombres eminentes, de competencia universalmente reconocida para tratar este asunto, marinos ilustres, ingenieros hidrógrafos, economistas, y en suma, cuantos tienen el deber de conocer á fondo estas cuestiones, exponen razonamientos é ideas en pro ó en contra de ese gran proyecto.

El movimiento general de la navegación, en Francia, comprendido el grande y pequeño cabotaje, se eleva en estos últimos años, según datos oficiales, á cerca de 30 millones de toneladas métricas, de las cuales un 30 por 100 únicamente navegaban bajo pabellón francés, lo cual, quiere decir que nuestros vecinos pagan á los extranjeros más de 400 millones de francos anualmente por el transporte de sus mercancías, y he aquí la razón fundamental que justifica su preocupación respecto á la necesidad de construir dicho canal marítimo.

Los franceses consideran que, realizando esa magna obra, una gran parte de esos 400 millones de francos que daría en su poder en vez de ir á manos extranjeras, y hay que reconocer, sean las que fueren las dificultades ó enterpecimientos que se opongan á la realización de aquel pensamiento, que su construcción obedece á esa política de altura que, determinándose en el círculo de los grandes intereses nacionales, pone siempre á Francia á la cabeza de las naciones.

El pequeño cabotaje francés, cuyos límites actuales no pueden extenderse más que de Bayona á Dunkerque, en el Océano, y de Port Vendres á Menton, en el Mediterráneo, no cuenta hoy para su desarrollo más que tres millones de toneladas efectivas, mientras que el cabotaje inglés, por ejemplo, pasa de ochocientos millones.

Esta superioridad, inquietante para nuestros vecinos, del cabotaje inglés, se debe, en gran parte, á la continuidad del litoral británico, que no perturba ni detiene, antes impulsa y desarrolla su cabotaje que crece y prospera de día en día y los franceses esperan que, construyendo el canal de ambos mares, estará en igualdad de condiciones con los ingleses, estableciendo una línea continua de navegación francesa, no solo de Dunkerque á Bayona, sino también de Dunkerque á Menton, que determinaría la resurrección del cabotaje francés, creando un transporte económico á través de Francia.

Y no van descaminados. El grande y pequeño cabotaje adquiriría desde el primer momento gran clientela por el

canal, que habría de ser indudablemente la vía natural para todos aquellos barcos que tienen su punto de partida ó de llegada en la parte del Mediterráneo comprendida al Norte de una línea desde Valencia á Lorna, y en el Océano al Norte del cabo Finisterre francés.

La economía de tiempo y de dinero sería tal, que ese canal monopolizaría inmediatamente todas las transacciones de cabotaje, aumentándolas en proporciones considerables, por la creación de puertos interiores, abriendo nuevos mercados á las hullerías del Mediodía francés, á los minerales, á las maderas, á los mármoles de los Pirineos, en una palabra, á todas las materias que, no saliendo hoy salida por falta de transportes económicos, están completamente perdidas para la riqueza pública.

Tal es, á grandes rasgos expuesta, la idea trascendental que hoy absorbe la atención de los grandes patriotas franceses, enamorados, no de la construcción de un gran canal para buques de alto bordo, de vasta y difícil realización, sino de la creación de un canal de gran cabotaje para lograr la unión de ambos mares.

Ahora bien, esa empresa colosal, que más pronto ó más tarde habrá de llevarse á la práctica por nuestros vecinos ¿es favorable ó perjudicial para nuestro comercio marítimo? Nuestra marina mercante ¿ganará ó perderá con la construcción de ese canal? He ahí un punto á meditar por nuestros estadistas y gobernantes.

S. ARAMBLET.

(“Gaceta de Turistas.”)

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos Juan Licio y Serafín mártires.

Santo de mañana.—Stos. Eugenio arzobispo y mártir y Gertrudis la Magna virgen.

Cultos.—Mañana en el Carmen Misa, Estación y Letanías á las 7 con el Señor de manifiesto, á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche visita y Salve solemnemente á María Santísima del Carmen.

En el Asilo de Huérfanos por la noche Stmo. Rosario y Felicitación á la Purísima Virgen como todos los sábados.

La Oración de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia de S. José y después de la reserva el devoto Novenario al bienaventurado Gabriel M. Perboire, Sacerdote de la Misión mártir.

El Mes de las benditas Almas del Purgatorio continúa en Sta. María, S. Francisco y Sagrado Corazón.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.

Pasajeros llegados esta tarde de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo “Isla de Menorca”:

DE BARCELONA

D. José Mir; Pedro Hill; Margarita Pons y hermana; Enrique Trias; Francisco Gimier; Francisco Leon; Enrique Campmany y esposa; un individuo de tropa; Antonio Baqué; Antonio Pons; Abelino Sanmiguel; Enrique Blanchar; Manuel Sanchez, y Simon Ferrer.—Total, 16.

DE ALCUDIA

D. Miguel Pans, esposa é hijo; Juan Ballestero y esposa y dos más; Pedro Pieras; Esteban Cols; Juan Pique; José Cinta; Nicolas Gelabert; Magdalena Gomila, y Catalina Benassar.—Total, 14.

Imp. de M. Parpal

IMPERMEABLES POURTED

CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

SE SIRVER Á LOS 8 DÍAS DE ENCARGADOS PARA MUESTRAS Y DEMÁS:

Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.—MORERAS, 10, MAHON

EN VENTA

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de San Elías, números 2 y 4.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

2-3

PARA VENDER

Lo está la casa molino de la calle del Castillo núm. 49 y la casa contigua al mismo núm. 51.

Para informes, Prieto y Caules núm. 64.

3-3

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921,720-18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Ptas. 6.977,707-05**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá 7, Mahón.

Comercio de primeras materias para abonos de

D. SALVADOR UBEDA

VALENCIA

	Pesetas
Sulfato amoníaco 24-25 p. 100	44'50
Superfosfato de cal 16-18 p. 100	10'25
Id. id. 15-17 p. 100	10'00
Cloruro de potasa 90-92 p. 100	32'00
» » 80-85 p. 100	31'00
Sulfato de potasa 25-30 p. 100	10'00
» » 55-60 p. 100	22'00
» » 96-98 p. 100	25'00
Nitrato sosa (15 p. Nitrógeno) 100 kilos	34'00
Sulfato de hierro 100 kilos	8'00
Guano para trigo los 75 kilos	19'50
» » cebada »	18'70
» completo para cereales los 75 kilos	21'05

FRANCO VALENCIA

REPRESENTANTE D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10.—MAHÓN

8-8

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat

ab tendència a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtindrán miller resultat, ab maj rconomía.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, conteniunt 12 papers para preparar 12 litres d'aygua.—Demansi en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reyald Herreros, Rambla Flor; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU